

# EL MAHONES

BISEMANARIO CATÓLICO POPULAR Y DE NOTICIAS

AÑO VI SUSCRICION: 0'50 PTA. AL MES

Mahon Miércoles 6 de Septiembre de 1892

OFICINAS: ALONSO 3.º, N.º 5 N.º 392

## MONTE-TORO

¡Que hermoso es Monte Toro!

Irguese en el centro de Menorca, cual monumento megalítico colosal, con su típica forma paraboloide dominando á los demás cerros de la Isla como el pino sonoro á los tupidos brezos; rodea á su cuerpo ancho cinturón de inaccesibles escarpes que en tres puntos rompió y aportilló la fé de los menorquines para ir á postrarse ante la Augusta soberanía que en la alta cumbre del monte, chapitel de centífica caliza jurásica, tiene su palacio, y la religion un monasterio.

En él se da culto á la Patrona de la Balear Menor la Virgen de Monte-Toro, «gregia imagen esculpida por devoto cincel de primitivos cristianos; imagen que tan acendrado amor á nuestra tierra profesa que durante la dominación musulmana se sujetó á pasar vida eremítica y solitaria entre los altos riscos de la montaña veneranda, antes que abandonar la Isla.

Y desde su alto asiento vé la Señora á sus pies los campos cubiertos de mieses que sazona el sol de Junio; las dehesas de abundantes pastos; las casitas blancas que salpican la Isla, y las velas no ménos blancas que cruzan el mar, que limita el circular horizonte. El Monte-Toro es el corazón de Menorca, como María el de los menorquines.

¡Que hermoso es Monte-Toro!

La morenita imagen de la Virgen desaparece entre tanta profusión de joyas que le forman sobreveste de oro y pedrería. ¡Que elocuente muestra del amor del pueblo menorquin! Cuantos tesoros de fé y veneración encierran esos *ex-votos*, bajo la característica forma que les presta el metal, la piedra fina, la cera... ¡Quien pudiera contaros la historia de cada uno! historia que recitan los ángeles á los coros de Vírgenes y Mártires, con armoniosa voz, incomparablemente mas grata que la vibración que despierta el diamante al caer sobre lamina de oro. Estas leyendas están escritas allá en el cielo: en la tierra... ha quedado el objeto sin el recuerdo. Donativos cuyo donante esso o de María conocido; brazos, piernas, manos, ya de metal ya de cera, que si revelan un cuerpo mutilado, demuestran alma entera y cabal...

¡Que hermoso es Monte Toro! .. Pero ¡ay! no pudiendo borrar su hermosura las edades, bajo cuyo mordiente destructor desaparecen hombres y cosas, las pasiones humanas se encargaron de la innoble tarea; y si impotentes para destruir la belleza de Monte-Toro, la han obscurecido.

Hoy cuando, devoto peregrino, llegamos á la cumbre del Tabór bendito, y á los umbrales del arruinado monasterio, debemos ántes que á Dios y á su casta Madre, rendir acatamiento ante los ídolos del hombre: robusto torreón de marcial porte y aspecto nos sale al paso; y, como tomándonos bajo su égida protectora, emblema heráldico, sustituyendo al de los humildes frailes, nos permite franquear la entrada... y más allá de estos importunos centinelas y cual de

ellos prisionera, está María; Pues qué! ¿os figurais velar por la que se apoya en legiones de arcángeles?

Mas no se escandalice tan pronto el romero; porque aquel á modo de bélico propugnáculo fué pacífica torre de vigía, y el *olivo* del blason con su sombra ampara y defiende, de la impía desamortización la imagen de María, más de quince veces secular.

Y entramos en el patio: al frente vemos el santuario la casa de María; á los lados, parte del que fué monasterio y... ruinas; pero que palpitan, que viven aun: los deslucidos aportillados muros forman todavía, cual mutilados miembros de espirante atleta, alta muralla de profección al rededor de su adorada Reina...

¡Hermoso Monte-Toro! La Revolución con planta devastadora; paseó tus riscos; la desamortización te arrebató pingüe patrimonio, herencia de los pobres, con el que dabas culto á la Reina del Cielo... más no han podido arrancarte el amor de los menorquines.

Huyeron los religiosos, cual tímidas ovejas á la vista de famélicos lobos; cayeron las celdas del eremitorio; pero quedastes tú, Madre y Señora nuestra, velando por los que al amparo de tu manto abrieron el lecho del último sueño, y atendiendo solícita á los que con el sudor de su frente ablandan las rocas menorquinas para arrancarles el pan de cada día; los que al dorar el Sol en su orto el vértice de la montaña veneranda, te dirijen ferviente plegaria, y al vestirla de púrpura en su ocaso, te envían cariñosa despedida... quedaste tú, Señora, pasando en la montaña vida solitaria y eremítica; ay! casi como durante la dominación musulmana...

FRANCISCO.

4 de Septiembre de 1892.

## UNA CARTA DE JULIO SIMON

Por ser Julio Simon, voto de calidad para muchas personas de esas que quieren ser y no ser, nadar y guardar la ropa, repicar é ir en la procesion, vamos á copiar algunos párrafos de una carta que le ha dirigido el citado exministro republicano, á un periodista de estilo poco decoroso y decente.

Encarándose con el escritor pornográfico le dice:

«Usted es un hombre como todo el mundo, y, sin embargo, escribe V. encerrado en su despacho, todas esas liviandades que andaran en millares de manos algunas horas después. Los parroquianos de cafetines y los protectores de mujerzuelas leerán con delicia lo que V. ha escrito; estará V. en comunidad de ideas con ellos, lo cual me parece á mí que no es muy lisonjero para V. Si el artículo cae en manos de un niño, tendrá V. la gloria de haberle iniciado en el vicio; también lo leerá alguna mujer. Qué nombre da V. al oficio que ejerce?»

«Pero de la alegría á la porquería hay largo trecho. Conozco periodistas que se precian de tener buen humor y estilo jovial, y que no se consolarían jamás de haber escrito una porquería.»

Nosotros los conocemos también; pero son hom-

bres de ingenio, instruidos y sobre todo... cristianos.

Y termina su varapalo Julio Simon como Vds. van á ver:

«La prensa tiene muchos enemigos; nunca ha tenido tantos como ahora. Necesita defenderse, y necesita por tanto, ser honrada.»

«El que quiere (añadió Julio Simon) es periodista. Para ser médico, como para ser abogado, hace falta un título; cuantos ejercen una profesion están sometidos á la autoridad de sus profesores; mas para ser un periodista de fama, basta con agradar al público; no se exige otra condicion ni otro medio. ¿Y cómo se agrada al público? Ilustrándole acerca de sus deberes y sus intereses, ó halagando sus malos instintos y sus gustos depravados. *A lo primero llegan pocos, los escogidos; á lo segundo, cuantos á alguna facilidad para escribir unen la carencia de escrúpulos.*»

«En una palabra: la profesion de periodista cuenta hoy dos clases de gentes: *médicos y envenenadores.* Esta situacion no puede durar. Pero, ¿dónde está el remedio?»

Donde están todos los remedios: en el Catolicismo, á quien combate la prensa liberal que es la antesala de todas las audacias, de todas las porquerías, de todas las liviandades impresas.

## CONVERSION DE UN LIBREPENSADOR

El cuñado del diputado francés, M. Lamendin, ha enviado al periódico «La Croix», el siguiente relato, referente á su conversion:

«Nacido de padres católicos, observé todos los preceptos de la Religion, hasta que, acosado por mi cuñado Monsieur Lamendin, que quería hacer de mí un incrédulo, le dije «que no podía prescindir de mis sentimientos religiosos»; en vista de lo cual me dijo que me hiciese protestante, y tuve la desgraciada debilidad de acceder á sus deseos.

Así es como he podido apreciar palpablemente que los verdaderos amigos del obrero y del indigente solo se encuentran entre los católicos, y por eso me avergüenzo de haber escuchado los perniciosos consejos de mi cuñado, y vuelvo por mi propia voluntad á la Religion de mis mayores, con el firmísimo propósito de morir en el seno del catolicismo.—*Emilio Fontana.*»

## Ecós y comentarios

Acaba de realizarse un nuevo atentado por las turbas sectarias de Roma contra la libertad de los católicos.

Quisieron éstos manifestar su entusiasmo por Cristóbal Colon yendo á colocar una Corona de laurel en el busto del insigne navegante, y los liberales, que sin duda están intimamente persuadidos y con razon, de que el gran genovés no es de los suyos, tomaron á mal el acto de los católicos, y además de derribar el busto y de rodear el pedestal de banderas nacionales, la emprendieron á insultos y pedradas con nues-

tros hermanos, produciendo uno de esos escándalos á que tan aficionada se muestra la gentalía de la masonería y del liberalismo.

La impresion de estos hechos ha sido profundamente dolorosa en el Vaticano, y más cuando se ha sabido que otra turba ha quemado las colgaduras y la puerta de una iglesia, á impulsos del mismo espíritu de odio que mueve á esos vándalos en todo lo que se relaciona con la Iglesia.

A merced de tales gentes se encuentra la libertad del Papa y de los católicos romanos. La ley de garantías está *garantizada* por ese bandolerismo callejero que atropelló á las peregrinaciones francesas, y que mil veces ha proferido gritos abominables contra el Pontífice bajo las ventanas mismas de su palacio.

La prensa liberal ni se corrige ni se enmienda. Su frivolidad su ansia inmemorada de informacion, la hacen cometer á cada momento inexactitudes, errores, muhos de ellos graves, importantes y trascendentales. Su misma ligereza, su prurito de novedad y el empeño de no rectificarse á sí propia nunca, y principalmente su ingénita malicia, la impiden que todos sus errores, todas sus equivocaciones, por graves que sean, queden sin ser aclaradas, sin ser rectificadas, aunque con luz meridiana se pruebe su falsedad.

Un caso bien patente de todo esto es lo sucedido en el asunto que tanto ha dado que hablar del señor cura de Palos.

Lo que pasó en el asunto de la Misa no celebrada por falta del sacerdote, se ha aclarado, se ha explicado perfectamente. Público lo han hecho los periódicos de Huelva. La prensa popular y callejera, la misma que inventó historias denigrantes para la honra de un sacerdote, es la única que no se ha enterado ó no se ha querido enterar de la explicacion.

Esta no puede ser más clara, según la relata «El Restaurador», de Huelva.

Dice así:

«El cura de Palos nada sabía de la Misa que había de decirse en esta villa el día 2.

»Su venida á Huelva tuvo por objeto en este día, acompañado del señor presidente de la Sociedad Bibliográfica Mariana, visitar al Gobernador para que las autoridades dieran la hora para la Misa anunciada en el programa general el día 3.

»Cuando estos dos señores llegaron al Gobierno civil, en las primeras horas de la mañana del día 2 el gobernador Sr. Carazony bajaba la escalera precipitadamente para tomar el coche.

»El Sr. Carazony apenas se detuvo á hablarles, por lo que no pudieron ninguno de dichos señores quedar enterados de lo que habían de hacer, y si solo entendieron claramente que no podía brindarles asiento.

»Sin duda alguna el Sr. Carazony supuso al cura enterado de todo lo que había del viaje á Palos, y creyendo que este señor tendría alas ó dispondría de algún globo para hacer el viaje, no le dijo que podía embarcarse con él, y hubiera llegado á su parroquia al mismo tiempo que los expedicionarios.

»Por lo dicho el gobernador de Huelva, hecho un lío, como lo está siempre, ante cualquier dificultad, no previó lo que iba á ocurrir, ni reflexionó sobre lo que habría ocurrido en el mero hecho de tener al cura delante de sus narices, pues debería suponer que éste no sabía nada cuando se encontraba en Huelva, y que de dejarlo ir en una lancha, llegaría mucho después que el vapor de guerra que conducía á

los expedicionarios, como así sucedió.

»Esto, que es sencillo y claro, y que se le ocurre á cualquiera, no lo pensó el Sr. Carazony, único responsable del fracaso.»

¿Rectificará la prensa liberal volviendo la fama y buen nombre al sacerdote católico, que tan ligeramente ha censurado y calumniado?

El Sr. Obispo de Montpellier, cuya asignacion re tiene tan odiosamente el Gobierno francés, ha recibido de sus diocesanos; 40.000 francos. La suscripcion ha durado ocho días, se ha circunscrito solo a la ciudad, y ha sido suspendida por orden del Prelado. «Queríamos, decían los católicos, que hubiese ascendido á 100.000 francos, y lo hubiéramos conseguido solo en tres semanas.»

Así obran los buenos pueblos.

Al fin parece que en Francia se propone el Gobierno dictar severas medidas contra los propagandistas de publicaciones obscenas é inmorales.

El diputado Engeraud ha dirigido una enérgica carta al ministro del Interior lamentándose del incremento que va tomando en Francia la propaganda inmoral, pidiendo que se ponga un dique á tamaño desbordamiento; por medio de una nota oficiosa se ha hecho saber que el ministro N. Loubet ha dado órdenes terminantes para que se prohíba, con arreglo á la ley, los bullangueros anuncios del contenido de dichas publicaciones, y para que la policía ejerza toda su vigilancia en la vía pública. Se añade tambien que los tribunales se ocuparán igualmente de estos hechos, habiéndose dado con tal motivo, según se afirma, una orden para que se hagan algunos arrestos y se confisquen ciertas publicaciones impresas.

Esta es la decision que reclaman de consuno los buenos costumbres y la moral cristiana.

Con tal motivo pedimos por centésima vez á nuestro Gobierno que se decida también á dar un barrido á tanta inmundicia como circula por España, dando órdenes inmediatas y severas para que prohíba, como en Francia, el anuncio de las obras inmorales, y persiga á sus autores con arreglo al Código penal.

## MENORCA

Invitados por el Sr. Gerente de la «Eléctrica Mahonesa», asistimos al acto de la bendicion de los almacenes y máquinas de dicha Sociedad. Al efecto hallábanse reunidos en dicho local ademas de los señores Accionistas y personas invitadas, las Autoridades civil, judicial, de marina y local y una comision del M.ltre. Ayuntamiento. El clero de la parroquia de Sta. Maria con cruz alzada y haciendo de Preste el M. I. Sr. D. Roque Coll. Canónigo Magistral, se dirigió al edificio bendiciéndolo según el Ritual Romano.

A presencia de los concurrentes el Sr. Secretario de la Junta leyó una breve memoria.

Terminada la lectura, el Sr. Alcalde cogió la manecilla y en el acto el edificio presentóse irradiante de una clara y potente luz eléctrica.

Inmediatamente se leyó el pergamino que firmado por las Autoridades, Comision del Ayuntamiento y Junta se rolló y colocó en una botella, lacrándola y depositándola en el pedestal de la chimenea.

El lunch que después se sirvió mereció general aceptación. Al destaparse el champán pronunciáronse

entusiastas discursos en pró de la «Eléctrica» felicitando con sentidas frases al Gerente D. Francisco F. Andreu y á la casa constructora de las máquinas.

La ciudad de Mahon pues está de enhorabuena por ser la primera de las Baleares que ha instalado tan útil adelanto, por lo que como mahoneses nos felicitamos cuya felicitacion enviamos al Sr. Andreu y á cuantos han cooperado al desenvolvimiento de tan importante mejora.

Ayer fueron entregadas, como socorro extraordinario, para las presentes fiestas de Ntra. Sra. de Gracia 258 pesetas con 90 céntimos, producto de una suscripcion abierta entre estos vecinos, y que han sido distribuidas en la forma siguiente:

86 pesetas 30 céntimos á las Hermanas Carmelitas residentes en la calle de S. Juan.

86 pesetas 30 céntimos al Asilo de Huérfanas.

86 pesetas 30 céntimos á las Conferencias de San Vicente de Paul de Caballeros y Señoras de esta ciudad.

Tan laudable pensamiento iniciado á impulsos de la caridad cristiana y secundado por personas generosas de esta poblacion, no puede menos de merecer, como sinceramente se los tributamos, nuestros más entusiasmos plácemes.

Tambien las Conferencias de S. Vicente de Paul han repartido su extraordinario á los pobres que amparan.

Las obras del nuevo templo parroquial que se está construyendo en el vecino pueblo de San Clemente, paradas por falta de fondos, hace más de un año; se han reanudado, gracias á los cuantiosos donativos que al efecto ha hecho el Rvdo. Sr. Cura-Ecónomo de la misma nuestro muy querido amigo D. Eduardo Turmo, Pbro.

También contribuyen con sus limosnas algunos señores de esta ciudad y vecinos de dicho pueblo: pues en todo está patente la necesidad absoluta que se siente de dicho templo no cabiendo los fieles para los actos de obligacion de oír Misa y en las fiestas principales.

D. Agustín Clotet Matamoros, capellan que era del Regimiento infantería de Baza de guarnicion en esta ciudad, ha sido trasladado al Regimiento infantería de Valencia de guarnicion en San Sebastián, pasando á esta para reemplazarle el nuevo capellan castrense D. Camilo Ruiz Alvarez.

D. Vicente Ribas Ramon, capellan que fué del Hospital Militar de esta Plaza, ha sido trasladado á prestar sus servicios en las islas Chafarinas, pasando á esta para ocupar la vacante D. Juan Tur Riera que servía en el batallon de cazadores de la Gran Canaria.

Agradecemos al Sr. Coronel y Sres. Jefes y Oficiales del Regimiento Infantería de Baza y de Artillería las atentas invitaciones que nos han pasado para ver desde el cuartel los fuegos artificiales que deben tener lugar en la Esplanada á las nueve de la noche de mañana.

Por las estensas noticias que por el correo recibimos sobre la propagacion de la terrible enfermedad del cólera, nos impone el sagrado deber de dar la voz de

alería y de recomendar á las Juntas de Sanidad y autoridades que estudien y adopten medidas eficaces para impedir que tan terrible azote invade á esta Isla.

El ministro de Gobernacion ha dado ya el ejemplo con las circulares que últimamente ha dirigido á los Gobernadores de las provincias marítimas; secúndese pues su laudable propósito desplegando cuanta vigilancia sea posible y tómense cuantas precauciones se juzguen convenientes y oportunas para evitar que nos sea importado el funesto huésped del ganges.

Se dice que el Capitán general de esta provincia señor Gamir, visitará en los primeros días de Septiembre la plaza de Mahon, al objeto de revistar las tropas de su mando que guarnecen la fortaleza de Isabel II.

Segun oficio que el Rdo. Sr. Cura Económico de Sta. María ha pasado al Sr. Alcalde de esta ciudad, las funciones religiosas que se celebrarán para solemnizar la festividad de Ntra. Sra. de Gracia son las siguientes:

*Día 7 á las 6 de la tarde*

Completas solemnes en la Ermita de Gracia.

*Día 8 á las 8 de la mañana*

Misa rezada en la propia Ermita para los Sres. Mayordomos y asociados á la Cabalgata.

*á las 10*

Oficio solemne en Sta. María que continúa en Misa mayor á voces concertada al órgano, sermón á cargo del Muy Ilre. Sr. Magistral Lic. D. Roque Coll Presbítero y solemne salve.

*Día 9*

Solemne misa en la Ermita de Gracia, cantada y acompañada por los alumnos del Asilo Naval Español.

El coronel de infantería D. Arturo Alsina Netto ha sido nombrado Juez instructor permanente de causas de este distrito de las Baleares.

Por la direccion de Aduanas se ha dirigido una circular á los delegados de Hacienda de las provincias, recomendándoles que den las instrucciones convenientes para que tanto por las Aduanas como por las fuerzas de carabineros, se preste el más eficaz concurso al servicio sanitario, á fin de asegurar el mejor cumplimiento de las medidas que adopta el Gobierno en defensa de la salud pública.

Por real orden dictada por el ministerio de Hacienda se han declarado exceptuados del impuesto del 1 por 100 los pagos que se hagan á las nodrizas de niños expósitos.

El vapor-correo «Reina María Cristina» salido del puerto de Barcelona el 25 del pasado mes embarcó para la Habana 564 cajas calzado y para Ponce 19.—Total 583.

La retreta que ha de efectuarse á las nueve de la noche del 9 del actual, se organizará en la calle de Isabel II y recorrerá las siguientes:

Plaza Constitucion, Nueva, plaza Arravaleta, Arravaleta, plaza Cármen, plaza Principe, Castillo, Comercio, San Fernando, Anunciay Infanta, Gracia, Cos Gracia, Moreras, plaza Esplanada, Pino, Cifuentes, Arraval, San Roque y plaza Constitucion.

ESTADÍSTICA DE AGOSTO

JUZGADO MUNICIPAL

Matrimonios. . . . .	6
Nacimientos . . . . .	34
Defunciones. . . . .	35

PARROQUIAS

*Sta. María*

Matrimonios. . . . .	3
Bautizos. . . . .	2
Defunciones. . . . .	12

*Ntra. Sra. del Cármen*

Matrimonios. . . . .	2
Bautizos. . . . .	7
Defunciones. . . . .	9

*S. Francisco*

Matrimonios. . . . .	0
Bautizos. . . . .	10
Defunciones. . . . .	6

*Ayuda-Parroquia de la Concepcion*

Bautizos. . . . .	3
-------------------	---

*Castrense*

Bautizos. . . . .	1
-------------------	---

HOSPITAL

Enfermos varones. . . . .	7
Id. hembras . . . . .	8
Acogidos varones. . . . .	19
Id. hembras. . . . .	17

MISERICORDIA

Asilados varones. . . . .	74
Id. hembras. . . . .	51

INCLUSA

Varones. . . . .	40
Hembras. . . . .	34

BIBLIOTECA PÚBLICA

Lectores. . . . .	408
Volúmenes servidos . . . . .	542

ADMINISTRACION DEPOSITARIA DE HACIENDA

Ingresos pts. 55.928 79
Pagos » 34.187 24

Efemeride menorquinas

MES DE SEPTIEMBRE

Día 7.—1800.—Los médicos ingleses Dr. Marshall y Dr. Walter proponen á los Jurados de Mahon, introducir la vacuna, desconocido entonces en Menorca como preservativo.

Día 8.—1589.—Institúyese la festividad de Nuestra Señora de Gracia en el santuario del Monte-Toro.

Día 9.—1815.—Bautizo de una negra de 11 años de edad en el pueblo de San Cristóbal.

Mesa revuelta

EPISODIO DURANTE EL TERROR

Del «Boletín de historia eclesiástica y arqueológica religiosa» de la diócesis de Valence Gap, Grenoble y Viviers, extractamos los siguientes párrafos de aquel ominoso tiempo.

«En 1793, el Directorio del distrito intimó á los alcaldes de su circunscripcion que entregasen los cálices y ornamentos de las iglesias. Uno solo tuvo la osadía de ejecutar esta orden en Passage. Tenía cinco hijos y tres hijas: con su ayuda, quitó las imágenes y estatuas de los altares, y las hizo pedazos á la puerta de la iglesia, remitiendo á su destino los sagrados cálices. Entre los ornamentos eligió los que más le convinieron y los distribuyó entre sus hijos, que de ellos hicieron chalecos, corsés y pelerinas.

»La profanacion fué horrible, terrible fué tambien el castigo. El mayor de los hijos fué acometido súbitamente de dolor de entrañas en el tejado de su casa

donde había subido, murió sin poder bajar de él; otros dos hijos perecieron en el servicio militar. El cuarto murió en casa de sus padres como un réprobo, y su padre terminó sus días de la misma manera. Sus dos hijas, después de haber escandalizado al país con su vida libertina y crapulosa, murieron repentinamente, y una de sus hijas quedó paralítica con el mayor abandono y en la más extrema miseria, saltándose los ojos entre indecibles tormentos.»

«La cruz del cementerio de Virieu fué derribada al suelo por tres desalmados del pueblo. Durante la operacion, un anciano de la parroquia de Blandin pasó junto á la cruz con sus dos hijos, y les dijo:—Yo no lo v ré; pero vosotros que conocéis á estos tres hombres, los veréis morir miserablemente.—Efectivamente; uno murió hidrófobo, otro loco, y el tercero, devorado por horroroso cáncer, se vió obligado á cubrirse la cara con un velo. Las piedras de la cruz fueron recogidas y escondidas por muchos cristianos, que las repusieron en el lugar que antes ocupó, no bien pasó la tormenta revolucionaria, y allí está plantada cobijando en el cementerio con su benéfico influjo los muertos de la feligresía.»

SANTORAL

Miércoles 7 de Setiembre,—S. Anastasio mártir y Sta. Regina vírgen y mártir.

Jués 8.—✠ LA NATIVIDAD DE NUESTRA SEÑORA.

Viésnes 9.—S. Gorgonio mártir y S. Pedro Claver confesor.

VISITAS DE LA CORTE DE MARIA

Miércoles, á Ntra. Sra. de los Angeles en S. Francisco.

Jués á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. María.

Viésnes, á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

CULTOS SAGRADOS

Mañana jués, nacimiento de María Santísima Reina de Gracia. En la parroquial iglesia de santa María se celebra esta fiesta con toda solemnidad; á las 9 y media Tercia cantada, luego la Misa mayor que será concertada siendo celebrante el M. I. don Diego Trives Dean de esta Diócesis, y ocupará la cátedra del Espíritu Santo el M. I. D. Roque Coll Canónigo Magistral, despues Salve cantada á la Vírgen y la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas y Sto. Rosario.

Parroquia del Carmen, á las 10 Misa mayor solemne en honor de María Santísima, por la tarde Vísperas y Rosario.

Parroquia de S. Francisco, á las 9 la Misa de la Tropa, á las 10 Misa mayor en honor de la festividad, por la tarde á las 3 y media se descubrirá S. D. M. continuando el Jubileo de Cuarenta Horas, solemnes Vísperas, Rosario, Estacion y Trisagio.

Ermita de Ntra. Sra. de Gracia, misas rezadas á las 5 y media, 6 y media y á las 8 con sagrada comunión y motetes, por la tarde se dará principio al devoto y solemne Octavario.

Viésnes en Gracia á las 6 y media habrá misa mayor votiva con sermón que dirá D. Antonio Pons Económico de S. Francisco.

SUSCRIPCION abierta por iniciativa del Ilustrísimo Sr. Obispo de esta Diócesis, al objeto de practicar las reparaciones indispensables en el edificio que ocupan las Religiosas Concepcionistas de esta ciudad, por amenazar peligro algunas dependencias del mismo:

	Pesetas
M. M.	1'00
Rdo. Sr. D. Lorenzo Vanrell, Pbro.	1'00
Una devota del Sagrado Corazon	5 00
Una piadosa señora de Felanitx	10.00

Los que deseen suscribirse, pueden hacerlo en esta Redaccion.

**D. JUAN ORFILA PONS, ABOGADO,**  
*Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de esta ciudad.*

Hago saber: Que las fiestas que han de tener lugar en el Cos Nou y puerto de esta ciudad en celebracion de la festividad de Ntra. Sra. de Gracia, según el programa aprobado por este Ayuntamiento, son las siguientes:

**DIA 8 Á LAS 4**

Carreras de mulos, 15 pesetas.—Id. de potros, 20 id.—Id. de jacas (caval s sardos), 20 id.—Id. de caballos, 35 id.—Especial para los ginetes de la cabalgata, 35 id.

Dichas carreras se efectuarán en la forma de costumbre y con sujecion á las condiciones que fijará el Sr. Concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierren el paso á sus competidores.

**DIA 9 Á LAS 4**

Curcaña de botalon á bordo del vapor «Pue to-Mahon», adjudicándose el premio de una peseta á cada uno de los que alcancen el sombrero colocado en la meta.—Regata á la vela (guairas) un diploma de mérito.—Id. id. (latinas), 35 pesetas.—Id. de 4 remos y embarcaciones de 5'50 á 6 metros, 25 id.—Id. de 6 remos y embarcaciones de 6 á 6'60 metros, 35 id.—Una especial al remo para los niños del «Asilo Naval Español», 35 id.—Ejercicios de natacion, 10 id.

Las regatas y ejercicios de natacion deberán verificarse bajo la direccion y condiciones que oportunamente dictará el señor Comandante militar de Marina de esta provincia.

Lo que hago público para conocimiento de estos habitantes —Mahon 3 Septiembre de 1892.—Juan Orfila.

**Centro General de Negocios**

Desde hoy esta Sociedad compra los cupones del vencimiento de 1.º de Octubre próximo, de valores del Estado y locales, á precios ventajosos para el tenedor.—Mahon 1.º Septiembre de 1892.—Goñalons, Carreras y C.ª

**Banco de Mahon**

Esta Sociedad compra el cupon del próximo vencimiento de 1.º Octubre de los valores del Estado y locales. Mahon 31 Agosto 1891.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

**Subasta**

El dia 18 del actual á las 11 de la mañana se venderá á licitacion verbal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta Ciudad, calle del Horno número 43.

Si le conviniere al comprador entregar en el acto de otorgarse la escritura 2 000 pesetas, el remanente quedará en su poder á renia vitalicia.

Los títulos de propiedad y demas condiciones de la subasta, obran en poder del Notarie D. Francisco Mercadal.

**Subasta**

El dia 25 del corriente á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion verbal á voluntad de su dueño, en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons las fincas siguientes:

1.º Una casa en esta ciudad calle de las Moreras núm. 15.

2.º Otra casa en esta ciudad calle del Horno núm. 20.

3.º Y una estancia llamada «Casa blanca» en las inmediaciones de Alavor de cabida de unas 14 cuarteras sembradio, con casa para el colono y para el propietario, boyera, pajar y otros edificios; compuesta de varios grupos, un huerto de árboles frutales y una porcion de viña.

Las condiciones de la subasta estaran de manifiesto en el despacho de dicho Notario.

**CONFITERIA MAHONESA**

21 NUEVA 21

**REGALO**—Toda persona que compre por valor de cinco pesetas recibirá un billete con un número con el cual podrá obtener una de las tres suertes de los objetos que van á continuacion, cuyo sorteo se verificará el próximo Domingo.

1.ª suerte.—Un abanico de lujo.  
2.ª suerte.—Dos cajitas caoba forradas de raso y dos figuras porcelana.  
3.ª suerte.—Una caja peluse finisima, una id. cristal y un libro de notas.

**Muebles**

Por ausentarse sus dueños, en la calle de S. Fernando núm 21, hay para vender varios efectos de mobiliario.

Horas de venta de 10 á 1 de la mañana y de 3 á 5 de la tarde.

**Para alquilar ó vender**

Lo está la casa número 3 de la calle de Alonso.

Informarán, Rosario 25.

**TINTA NEGRA**

GOMA EN POTES

ARENILLA NEGRA

TINTAS PARA ELLAR

azul, negra, encarnada y morada

Bastion, 39, Imprenta.

**PAPEL DE COLOR**

En la imprenta de la calle del Bastion núm. 39 se venden á 45 céntimos de peseta los veinte y cinco pliegos.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

**Subasta**

El dia 14 de Septiembre á las once de la mañana, se venderá con licitacion verbal, á voluntad de su dueño, la casa núms. 14 y 16 de la calle del Castillo de esta ciudad. La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, en cuyo poder, obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

**Anuncio**

En la calle de San Pablo, núm. 23, casa de bebidas de Mateo Cabrijas, habrá comidas y cenas á precios sumamente reducidos, durante las próximas fiestas de Nuestra Señora de Gracia.  
Vino bueno del país.

**La casa calle S. de Roque n.º 13**  
está para alquilar. Informara el Procurador Don Gabriel M.ª Pons.

**GLOBOS DE PAPEL DE COLORES**

Se ha recibido y se hallan de venta en la imprenta de «El Bien Público», calle del Bastion, num. 39, una variada coleccion, á los siguientes precios:

	Pesetas
De 0'85 metros de alto á	0'75
De 1'30 id. id. á	1'00
De 1'60 id. id. á	1'25
De 1'75 id. id. á	1'65
De 1'90 id. id. á	1'50
De 2'15 id. id. á	2'00
De 2'40 id. id. á	3'00
De 3'00 id. id. á	3'75
De 3'65 id. id. á	5'00
De 4'35 id. id. á	6'50

**PAPEL DE COLORES á 45 cénts. los 25 pliegos**

Imprenta calle del Bastion, 39.—Mahon

**VINO**

De MALAGA Y DULCE

se vende en la calle de Hannover núm. 8, Plaza Vieja, al precio de 1'00 y 1'25 pia. litro. Por botellas á 1'00, 1'15 y 1'50.

Tambien encontrarán el buen Moscatel y Madera á 2'00 ptas. la botella, y vino catalán á 2'50 cuarter ó sean 6 litros.

**Para vender**

Con ventajosas condiciones y precio módico, lo es a la casa n.º 30 de la calle del Cos de Gracia, en la de la Infanta número 36 informarán.

**Para vender**

Lo está en Vill. Carlos la casa de la calle Mayor núm 135. Para informes á su dueño D. Francisco Victori y Serra.